

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, miércoles 27 de Mayo de 1896

NUMERO 194

BATALLA Y FERNANDEZ

ACABAMOS DE RECIBIR

PROCEDENTE DE ESPAÑA, UN GRAN SURTIDO DE

Chorizos estremeños, Sobrè, asado de Mallorca,
Salchichón de Vich, Nueces,
Almendras y Pasas.

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS

Toda clase de aceitunas
vinos de la mejor calidad, etc., etc.
y todo á precios maravillosamente moderados.

C. MOLINARI & C^A

AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA

San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán
Galería V. E. 92.

Esta Agencia representa en la América Central la fábricas
más importantes de la de Industria Italiana.

Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

SCHWARTZ, LOWE & Co.
Importadores y Exportadores
Acabamos de recibir un surtido magnífico
de mercaderías que ofrecemos á
nuestra numerosa clientela
á precios sin competencia.

AVISO

Las oficinas del señor don Minor C. Keith se han trasladado á la casa que fué del doctor don José María Castro Madriz, esquina que forman la novena Avenida Este y la Calle 21 Sur.

San José, mayo 21 de 1896.

ATENCIÓN

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

GENEROS, ABARROTES Y LICORES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómodas en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00
Número suelto..... 10
atrasado..... 25

Avisos á precios convencionales.
Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fr colón. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.

Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
Abogado y Notario.
Teléfono 26. Apartado Correos 404.

IMPORTANTISIMO

LAVANDERIA DE
YEE HAN
FRANCISCO (CHINO).

Calle Cuesta de Moras, 7ª Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargó de componer las piezas descocidas y poner los botones que faltan, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad, no confundir mi lavandería, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos pertenecientes á otras lavanderías.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al local que ocupa el Hotel Internacional. Ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama

GRAN HOTEL.

CARLOS GIULIANI,
PROPIETARIO.

San José de Costa Rica.

COSTA RICA STEAMSHIP LINE

Se previene á las personas que deseen tomar pasajes á New Orleans que, según disposición del Board of Health en New Orleans, no se les permitirá la entrada en dicho puerto al menos que obtengan un permiso especial del médico de cuarentena en Limón doctor L. A. Vails, cuyo permiso tendrán que solicitarlo por lo menos 10 días antes de embarcarse.

San José, mayo 6 de 1896.

Minor C. Keith.

LINEA ATLAS

SAIDAS DE PUERTO LIMON

A Nueva York y Europa

ALLEGHANY.....4 Mayo

ATHOS.....11 "

ALENE.....18 "

ADIRONDACK.....25 "

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras.

JOHN M. KEITH,
AGENTE.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP,

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.
Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERA

"La Esmeralda"

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedos de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños, Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

LA PATRIA

Director y Administrador,
Aguileo S. Echeverría

7ª Avenida, Oeste, N.º 146

Apartado, 435 — Teléfono, 125

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XXIX

El Comandante escuchó con mucha atención lo que le refirió el redactor del *Diarito*; convino en que el Jefe Político era un hombre falso, de quien había que precaverse; citó varios hechos en corroboración de su aserto; ofreció su apoyo al redactor del *Diarito* para el caso en que el Jefe Político quisiera hostilizarle; le aprobó el pensamiento de ir á Managua á contar al Presidente lo que ocurría y al efecto le hizo varias indicaciones tendientes á demostrar lo nocivo que era para el Gobierno un hombre grosero y falso como el Jefe Político.

No podía ser más satisfactorio el resultado. El desacuerdo entre ambas autoridades era tangible y, su completa ruptura, debería redundar en beneficio de la población que era víctima del instrumento colocado allí por Gámez para saciar sus rencores con los conservadores y vengarse de los que le despreciaban. La partida estaba ganada por el redactor del *Diarito*; pero no se contentó ya éste con librarse de los mordiscos de la víbora, sino que quiso aplastarla. La opinión pública, como debe suponerse, estaba pronunciada contra el viejo *calandracá*; vil instrumento de Gámez; un clamor general se levantaba contra él y favorecía la tentativa de tumbarle. Junto con el redactor del *Diarito*, llegaron á Managua muchos de los plagiados de Granada y todos se hacían lenguas contando lo ocurrido á cada uno, celebrando algunas ocurrencias y pintando al Jefe Político como un *lagarto* en estero; pero de esos *lagartos* viejos, cebados, muy osados y capaces de acabar con pjaras de puercos y rebaños de carneros. En los diversos corrillos, formados en los parajes frecuentados, se hablaba y comentaba lo del *lagarto* en el estero. Hasta los liberales comentaban las ocurrencias, de tal manera que lo odioso del saqueo desaparecía ante lo odio-

so y repugnante del *lagarto*. A este propósito se refería el percance ocurrido, á un tal Palomino, en el Río de San Juan del Norte. Bañándose allí, fué cazado por un enorme *lagarto*, que, muy sereno, se alejaba de la orilla, llevando su presa atravesada en las enormes mandíbulas, llamadas vulgarmente, *tapas*. Los expectadores, que en canoas seguían á la fiera con objeto de arrancarle la presa, preguntaban á la víctima: ¿qué tal vas Palomino?—¡Voy bien! contestaba éste, porque iba atravesado todavía, es decir, no estaba al hilo, como dicen, de manera adecuada para ser tragado. Parodiando el cuento ese, se hacían muchos chistes que celebraban los que no estaban en las mandíbulas del *lagarto*, esto es, los que no iban á ser tragados por el monstruo que les pedía la bolsa.—¿Cómo van ustedes? se preguntaban entre sí los que estaban en acusativo.—¡Vamos bien! contestaban muy alegres los que habían logrado alguna rebaja en su rescate. En medio de la desgracia hallaba aquella gente un consuelo, porque podían estar peor aún en las mismas *tapas* del *lagarto*. La rebaja de uno, dos, tres, cuatro ó cinco mil pesos parecía una ganancia, un obsequio, que les hacían, y se retiraban contentos por su buena suerte.—¡Qué cosas! decía uno.—Figúrense ustedes que se le antoja á alguien darnos 25 palos; pero que logramos que nos rebaje y q' sólo nos dé 20, bien pegados, á calzón quitado.—Nos alegraríamos por la rebaja? quedaríamos agradecidos y nos retiraríamos contentos sobándonos las nalgas, después de recibir 20 pencaos bien dados? Pues á eso equivale lo que está pasando.—Nos pegan y nos vamos contentos; exactamente como aquella dama rusa á quien Catalina hizo azotar por sus mismos criados, para deprimirla; la orgullosa dama se vistió muy contenta después de la *pela*, satisfecha de haberse librado de Siberia á tan poca costa.—El negocio que hemos hecho es bueno, decían los que habían logrado la rebaja de algunos miles, principalmente ahora que nadie gana nada y que estamos á pura pérdida; lo malo es, agregaban riéndose, que si estos negocios continúan nos arruinaremos por completo. Por lo que hace á mí, decía uno, no resisto otra ganancia como la de ahora. Es que jugamos al gana-pierde, decía otro. De esa manera se entretenían los plagiados granadinos; su

buen humor, la chispa andaluza que todos tienen, les proporcionaba un consuelo en la adversidad.

El redactor del *Diarito* salió muy bien, mejor de lo que pudo imaginarse. El Presidente le recibió con mucha afabilidad, como antiguos y buenos amigos, reprobó el procedimiento del Jefe Político, mandó que le devolvieran los cien pesos que le habían quitado y para ponerle á cubierto de futuras tropelías, dió orden á su secretario de escribir al Comandante de Granada, recomendándole al redactor del *Diarito*, y de escribir al Jefe Político, censurándole su modo de proceder, con todos en general y con el redactor del *Diarito* en particular, á quien los liberales tenían motivos especiales para guardarle consideraciones. El secretario dijo al redactor del *Diarito*, que si quería, hiciera él mismo esa comunicación. No se hizo éste rogar; redactó la carta en términos suaves, pero terrible en el fondo, censurando el procedimiento del Jefe Político como contrario al ideal democrático que perseguía la *gloriosa* y como nocivo al Gobierno, porque le enagenaba las simpatías de los pueblos, en vez de procurar granjearse las atenuando en lo que fuera posible las medidas violentas que por las circunstancias se dictaban. El Presidente firmó la carta y apertoria la entregó el secretario al redactor del *Diarito*. Éste la mostró á muchos de sus amigos, de manera que en Managua y Granada se hizo público su contenido y debe haber llegado la noticia al Jefe Político antes de recibir la carta. Los que la leían, decían: ¡Este hombre está caído! Los que tenían noticia de ella, suplicaban que se la mostrasen y, al leerla, exclamaban: ¡Este hombre debe renunciar! El Comandante de Granada, á quien se la mostró el redactor del *Diarito*, saltó al leerla y, un poco nervioso, exclamó: ¡Si yo recibiera una carta semejante, en el acto pondría mi renuncia de una manera irrevocable! El redactor del *Diarito* se explicó aquel salto como efecto natural de un pinchazo repentino en las posaderas. Lo que se decía al Jefe Político era aplicable al Comandante también y en general, á todos los empleados; era una pedrada con que se mataban muchos pájaros. Si aquella carta se hubiera podido publicar y comentar, habría hecho un efecto terrible, obligando á renunciar, por lo menos, á los empleados que tuvie-

ran alguna dignidad. El Presidente, por supuesto, no supo lo que firmó. Si lo hubiera sabido, es claro que no la firma, aunque tuviera seguridad de que sólo iba á ser leída por el empleado á quien la dirigía, porque eso mismo que reprochaba como anti-democrático, era precisamente lo que él hacía y equivalía á condenarse él mismo. Por este estilo es la generalidad de los mandones de estas repúblicas. Firman cartas, mensajes, manifiestos, proclamas y decretos, sin darse cuenta, inconscientemente. Sus mentores se encargan de pensar por ellos, contentándose con poner su firma y tener tiempo para gozar y enriquecerse.

CARLOS SELVA.

EL MENSAJE

IV

Para conseguir lo que dejamos indicado, hay varios caminos, pareciéndonos el más llano el siguiente: procurar por todos los medios posibles el establecimiento de un Banco Hipotecario que dé su dinero á bajo tipo y largo plazo, y si esto no fuere posible, hacer concesiones al Banco de Costa Rica para facilitarle la manera de ampliar sus operaciones y de alargar los plazos que hoy concede.

Fundar sociedades de agricultura donde puedan discutirse todos los asuntos que se rozan con este importante ramo. Impulsar el cultivo del café, del cacao, del banano, factores principalísimos de nuestra riqueza; procurar el aumento en la producción y el adelanto en el beneficio; proteger las nuevas empresas agrícolas que se funden, en una palabra, dar útil empleo á la enorme cantidad de terrenos feraces que permanecen incultos.

A todos nos consta que nuestra meseta del interior reúne espléndidas condiciones para el cultivo del café que son terrenos ricos, que la altura varía entre mil y mil quinientos metros, y la temperatura entre 60° y 80° F; que hay humedad abundante y lluvias periódicas, lo que ha hecho que toda ella esté ya cultivada. Todos nos hemos apiñado en esa zona como si no hubiera más terreno en qué trabajar, esto dimana también de q' no conocemos nuestro propio país; hay q' estudiar todo el territorio de la República. Busquemos al Norte y Sur de nuestra meseta, en las vertientes de las cordilleras terrenos apropiados; hagamos un estudio científico, aprovechemos los consejos que puedan darnos el barómetro, el termómetro, el higrómetro, y una vez que hallemos lo que buscamos, procedamos á fundar colonias liberalmente auxiliadas, que sirvan de centro á nuevas poblaciones, y lleven á esos lugares, con el tra-

bajo, el progreso y la prosperidad.

Dado el provecho que han de rendir dichas colonias, sería insignificante el sacrificio que se hiciera para fomentarlas. Désele al colono por ejemplo, terreno, útiles de agricultura, semillas y viveres, ayúdesele para la construcción de su vivienda, estímúlese á los cultivadores con la esperanza de un premio y dentro de pocos años nos habremos reembolsado de los gastos, y tendrá el país nuevas y eficaces fuentes de riqueza. Una vez establecidas estas colonias, se ensancharían sin necesidad de auxilio extraño, con sus propios rendimientos.

Toca al Gobierno la iniciativa. Que dirija el movimiento y todos le ayudaremos, sólo así podrá conjurarse nuestro malestar. Los esfuerzos aislados no pueden salir avantes; no se ha despertado todavía en nosotros el espíritu de asociación, nos falta valor para emprender, nos declaramos vencidos al primer tropiezo; nos detenemos á la entrada de toda senda desconocida si no hay una persona de ánimo que nos guíe y nos aliente.

Por el medio propuesto, veríamos en pocos años duplicada nuestra producción; tendríamos para exportar medio millón de sacos, en vez de 250,000 que hoy salen. Con la mitad de la producción, pagaríamos lo que importamos y nos quedaría un sobrante anual de \$ 5,000,000 oro, poco más ó menos que entraría al país, y se quedaría en él, y así el oro sería, en poco tiempo, base de nuestro sistema monetario.

Buscar el talón de oro por otro medio, es soñar con quimeras irrealizables; que apenas si sirven para otra cosa que para fabricar frases sonoras de discursos huecos.

UN CIUDADANO.

(Continuará.)

EN EL CLUB

La noticia se esparció rápidamente: "esta noche hay baile en el Club, se trata de festejar á la señora Baker de Stuber y de que conozca nuestra sociedad los millonarios americanos que desde hace algunos días son nuestros huéspedes." Los fracs salieron de sus escondites donde duermen casi todo el año, se acudió á las tiendas en busca de guantes y corbatas, de flores y cintas; la alegría que produjo la buena nueva no fué completa sin embargo, para las damas q' escarmentadas por el recuerdo de los dos últimos bailes temblaban ante la perspectiva del *pavo*: grande y gratisima fué su sorpresa al iniciarse la fiesta. Había diez caballeros para cada una. Los fracs estaban en mayoría abrumadora, frente á cada señorita, un grupo de paladines se disputaban el honor de una cita, el carnet pasaba de una á otra mano y á los pocos minutos estaba lleno; todas las acciones quedaban

tomadas. Para los que llegamos un poco tarde no hubo ya, ni extras, ni super-extras, ni nada, y tuvimos que conformarnos con el papel un tanto desairado de espectadores; desairado? he dicho mal, papel superior al que tenían los que tomaban parte activa, pues nosotros gozábamos del hermoso espectáculo, sin exponernos á las consecuencias de una mirada cariñosa, ó de una sonrisa provocativa. De pie, agrupados á las puertas veíamos el desfile, comentábamos los trajes, analizábamos las bellezas, aplaudíamos ó criticábamos á nuestro antojo, y, aseguro á ustedes que salimos muy satisfechos de nuestro papel de meros espectadores. Como á las playas llega el rumor del mar, como en ellas deja la ola al desdoblarse conchas y espumas, llegaba hasta nosotros la ráfaga ardiente y aromosa de aquella agitada muchedumbre, recogíamos al paso palabras, sonrisas, y miradas, adivinábamos por la presión de las manos ó por la proximidad de los cuerpos el grado de simpatía que ligaba á cada pareja, nunca hemos aprendido tanto en una sola noche, gustábamos de un placer nuevo, del placer que disfrutaban los actores cuando alguna eventualidad los hace formar en las filas del público; en una palabra, ejercíamos las funciones de críticos ante una obra bella.

Para agasajar al extranjero que nos visita, no tenemos en verdad nada artístico que mostrarle, ni una estatua ni un cuadro, ni una arquitectura, pero en cambio, orgullosos de nuestra raza, encantados en nuestra naturaleza, estamos seguros de que él gozará ante nuestro cielo, ante nuestros paisajes y sobre todo, ante nuestras mujeres que tienen el divino privilegio de la gracia.

No poseemos *Louvres* que transporten el espíritu á las tranquilas atmósferas del ideal, pero existen mujeres que valen por un buen cuadro ó por una estatua admirable: ojos negros de sereno mirar que anhela Murillo para una de sus vírgenes, cabelleras rubias que nos recuerdan al Ticiano, caritas picarescas, cuerpos gráciles y elegantes que parecen llevar en la orla del vestido parisense la firma de un Bouguereau.

Nuestra Isabel Tinoco, nuestra Evangelina, nuestra Luisa Montealegre, nuestra Lupita, nuestra Celina y ese animado torso griego que llamamos Ada.

¿A qué citar más? Ya se sabe que es amplia la galería, que este suelo no produce mujeres feas, que la menos favorecida de las nuestras tiene en los ojos, en la boca, en el cuerpo, el gauchito de oro que prende las voluntades y encadena los afectos, puede estar seguro el extranjero que tropiece en la calle con una hembra

desgarbada, con un semblante repulsivo de que, como dice la popular canción:

"son pajaros raros que enen de afuera."

No reconocimos ninguna nota especial de este baile, fué una fiesta como debieran serlo todas: elegante, distinguida, alegre, donde exhibimos lo único exhibible que tenemos, conquistando en premio el honor de conocer á una alta dama americana que representa á maravilla los encantos de la *hige-life* de su país, tan discreta, tan culta, tan delicada. Queda del baile, en conjunto, un recuerdo grato, principalmente para los caballeros americanos, que hicieron no pocas conquistas; una señora nos aseguró que no los había visto bostezar en toda la noche y eso solo ya constituye un excelente dato. Se habla por allí de próximos casamientos que "estrecharán más si cabe las cordiales relaciones que felizmente existen entre los EE. UU. y Costa Rica."

Si estos se realizan, el baile del sábado será de imperecedera memoria para nuestra sociedad y caerá de razón un pobre amigo nuestro á quien le pusieron al quiebro un par de calabazas de fuego, quien decía en su despecho haciendo la apología de la fiesta: ¡El baile. Unas cuantas horas no vividas, la economía de una noche de fastidio ahogada en el champagne!

CORRESPONDENCIAS

Señor Director de "LA PATRIA"
San José.

Todo buen ciudadano tiene el deber de censurar y poner de manifiesto la inercia ó abandono que se apodera de ciertos empleados al tratarse del progreso de una población. No es mi intención herir susceptibilidades, ni se crea tampoco que procedo con injusticia al narrar hechos que con las autoridades se relacionen, pues mi único objeto es poner de manifiesto la verdad, y contribuir en parte á remediar el mal.

Puntarenas es uno de los puertos más importantes de Centro América por su comercio y posición geográfica; y es hasta vergonzoso que los emigrados extranjeros queden desengañados á la vista de una población que no corresponde á la cultura de sus habitantes. La plaza de la Victoria, por ejemplo, está en un abandono tal, que más parece ser de un pequeño caserío, que de una ciudad floreciente. No tiene parque; pero ya que esto se hace difícil por ahora, debido

á lo exiguo de los fondos municipales, siquiera debieran hacer poner bancas para que los vecinos puedan recrearse en un lugar céntrico, y no en la boveda como hoy se hace.

El actual municipio debiera dejar esta mejora, que á la vez que no ocasiona mayores gastos, contribuye, sí, mucho, para que en lo sucesivo vaya despertándose el deseo del adelanto material.

La policía está un tanto mal servida. El domingo pasado, en la noche, se encontró en la plaza de la iglesia el cadáver del joven nicaragüense Laureano Ramos con una terrible herida en el corazón; y no hubo quien presenciara el hecho, ni mucho menos un solo policial que siguiera la pista al asesino. Esto es horrible. Si en el centro de la población se cometen crímenes de esta especie, sin que haya una autoridad que aprehenda á los delincuentes, claro está que nuestras vidas están inseguras y sujetas á la voluntad de los sanguinarios homicidas.

Las leyes de policía prohíben de una manera terminante que se pongan obstáculos en las calles, que impiden el tráfico; y aquí vemos que el conductor del ferrocarril deja la máquina y carros atravesados en la calle, causando con esto pérdida de tiempo y molestia á los transeúntes.

Oportunamente censuraré otros tantos defectos; y por ahora abrigo la esperanza de que los males apuntados sean remediados de alguna manera, pues tengo la creencia de no predicar en desierto.

El Corresponsal Oficioso.

Puntarenas, 22 de Mayo de 1896.

LIBERIA

MI QUERIDO AQUILEO:

Continuando mi tarea, va mi tercera que espero merecerá las atenciones que recibieron mis anteriores.

El apreciable doctor don Rafael E. Alvarado, Diputado al Congreso, saldrá el miércoles próximo á ocupar su puesto en el Salón de Sesiones del Palacio Nacional. El doctor Alvarado es persona inteligente, activa y amante de esta Provincia. Creo, pues, que continuará en las presentes reuniones del Congreso, su obra de engrandecimiento de estos pueblos. Se me ha dicho que el doctor se disgustó por mi párrafo dedicado á los señores

Diputados en mi primera carta. No veo en él nada que motive ese disgusto y si el doctor notó algo, sepa que escribí á la ligera y sin la menor intención de ofender á nadie.

**

Los pliegos cerrados con las propuestas para la construcción del edificio que va á servir de Hospital de Caridad de esta ciudad, fueron abiertos ya, y según se me ha dicho fué aceptada la hecha por don Severo Goicoechea.

La estación sigue calamitosa. Las enfermedades continúan, los calores asfixian y el agua no cae, ni en broma; esto es el mismísimo infierno.

El miércoles pasado salió para esa el señor Juez del Crimen, Licenciado don Francisco de Paula Campos, á quien se le han concedido veinte días de licencia. Que tenga un feliz viaje.

Don José Ramón Baldioeda, uno de los miembros distinguidos de nuestra sociedad, ha resuelto trasladar su residencia á la capital de la República, para donde saldrá el miércoles en compañía del Dr. Alvarado. Deseo al amigo Moncho, un viaje feliz y prosperidad en los negocios á que se dedique.

**

Nada más por hoy.

Tuyo afectísimo,

EL CORRESPONSAL.

Liberia, 13 de Mayo de 1896.

A GRANEL

—o:—

—Buen negocio hará quien compre un lote de 8 raras de frente por 50 de fondo, situado á 350 varas al Sur del Hospital. Para pormenores, entenderse con el Director de este periódico.

Paula Briceño B.

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios á los padres de familia en los ramos de Enseñanza Primaria y en las asignaturas especiales de Historia, Literatura, Instrucción Cívica, Ciencias Naturales, Física, Nociones de Inglés, etc.

Para las clases de Enseñanza Primaria dedicará las horas de las 11 a. m. á las 3 p. m. y para las clases á domicilio puede disponer de la mañana y de la tarde.

La enseñanza se ajustará al sistema establecido por la ley en los programas oficiales, teniendo siempre en cuenta las indicaciones de los padres de familia.

San José, Mayo 23 de 1896.

!!! OJO !!! OJO !!!

EN EL "GRAN HOTEL"

ANTES "INTERNACIONAL"

SE VENDEN:

Camas de hierro, grandes y pequeñas; camas de madera de todo tamaño; tocadores, mesas y mesitas de toda clase y para todo uso; un piano y aparatos de comedor, sillas, sillones, sofás, roperos, espejos, lámparas de pie y colgantes.

En fin, está en venta un magnífico surtido de muebles. Todo se vende muy barato en el

GRAN HOTEL

---D E---

Carlos Giuliani.

SASTRERIA ITALIANA

—D E—

SANTOS SCAGLIETTI

Esta acreditada sastrería acaba de recibir de París y Londres, un elegante surtido de casimires y diagonales finos en piezas y cortes, coletilla negra y de colores, seda para máquina de todos colores, cintas de lana y seda, ancha y angosta y sacos de brin para forros.

Venta por mayor y menor, á precios sumamente módicos.

W. LOAIZA & CO.

COMISIONISTAS.

SAN FRANCISCO | ESTABLECIDOS— | NEW YORK
California Street | en 1876. | 54 y 56 Broad St.

Se ocupan en ambos puertos de la compra y despacho de toda clase de mercaderías, reciben en consignación, para su venta, todo género de productos, haciendo una especialidad de los procedentes de Centro América, y se encargan de todo negocio que sea exclusivamente á comisión.

REFERENCIAS.

London Paris & American Bk. L'd. San Franco. California
LAZARD FRERES—NUEVA YORK—3.560.

**EMPRESA
LA NUEVA YORK**

Rafael Fonseca Calvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.— Colocación de cancos y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

Ferrocarril Occidental

En Santo Domingo de San Mateo, en el punto llamado "El Coyolar" y por donde pasará el Ferrocarril al Pacífico, se venden dos fincas, constante la primera de 600 manzanas, de las cuales hay 70 de gengibrillo, 180 zacate de Guinea, 140 terreno de milpa, 2 caña de azúcar, 2 arboleda, y el resto de montes. En esta finca hay una casa nueva de dos pisos, un trapiche de hierro y 3 galerones.

La segunda que mide diecisiete caballerías, es el sitio de Pigres.

Se venden pagadero por quintas partes, sin interés.

Para pormenores, entenderse en Heredia con don Francisco Fonseca y en San Mateo con el que suscribe.

JOSE GREGORIO TREJOS.

**JAIME J. ROSS & C.^A
SAN JOSÉ.**

Tienen el gusto de participar al comercio en general y con especialidad á sus clientes, que han comprado los establecimientos comerciales en el Limón de los señores Schwartz Lowe H^o y don Félix Alméstica, los que reunidos en uno solo en el espacioso local que ocupaba este último, tienen el gusto de ponerlo á sus órdenes.

Ofrecen atender con el mayor esmero y actividad todas las órdenes que se le hagan, ya directamente ó por mediación de la Casa de San José, sobre ventas al contado ó á plazos y con precios tan bajos que no admiten competencia.

Para los señores Hacendados y demás personas que necesitan mercaderías en cualquier punto de todo el trayecto del Ferrocarril es una verdadera ventaja el comprarnos en Limón, por lo reducido de los precios y economía en fletes.

Por cada vapor se renueva el surtido de Abarrotes, Géneros y Licores.

Mayo 15 de 1896.

Correos apartado 105.

Damos especial atención á los pedidos de provincia.

Teléfono 22.

P. & F. VALENTE
COMERCIANTE IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS
MANUFACTURADOS
Constantemente tienen inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.

ALQUILLO
del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y excusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.
LUIS JACINTO TREJOS

TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correaje de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

San José, Abril de 1896.

Para edificar
VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Adriana Central, y el otro en seguida de la casa de la testamentaria de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entenderse con J. Castro Méndez, en su oficina, 7^a Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

ALQUILLO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reune excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Noveades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

**El Licenciado
MONGE REYES**

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él, ya sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

QUEMAZON

Por la mitad de su precio, vendemos: camisas, calzado, sombreros, cuellos, ropa hecha para pueblo, bolsas para viaje, mesitas para cantina y varios otros artículos.

Ocurrid á la oficina de **AGENCIAS Y COMISIONES** de

J. CASTRO MENDEZ Y HERM NO

Corredores Jurados y Comisionistas.

116: 7a. Avenida Oeste—

San José, 6 de mayo de 1896.

**NEGOCIOS DE AGENCIAS Y
COMISIONES DE
BENJAMIN E. PIZA.**

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adeleta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIFN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc. Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarios completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central n^o 81.

DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón. San José, abril 7 de 1896.

TIP. COSTARRICENSE—Calle 16 Norte,—No. 282